

2. Usia antara usia 10-14 tahun, disebut juga usia remaja (*murahaqoh*). Pada fase ini, remaja dihindarkan dari segala hal yang mengarah kepada seks.
3. Usia antara 14-16 tahun, disebut juga masa baligh. Pada fase ini remaja diajarkan tentang etika (*adab*) berhubungan seksual, apabila ia sudah siap untuk menikah.
4. Usia setelah masa baligh, disebut masa pemuda. Pada fase ini remaja diajarkan tentang tata cara menjaga kehormatan (*isti'faf*) ketika ia belum mampu untuk menikah.

Ulwan menjelaskan secara rinci tentang kaidah pendidikan seks pada setiap fase perkembangan. Adapun kaidah-kaidah pendidikan seks tersebut yakni: etika meminta izin, etika melihat, menghindarkan remaja dari hal-hal yang mengarah kepada seks, mengajarkan hukum-hukum kepada remaja di masa puberitas dan baligh, serta *isti'faf* (menjaga kehormatan diri) bagi yang belum siap untuk menikah.

Untuk lebih memperjelas kaidah-kaidah tersebut, maka akan dijelaskan secara sistematis pemikiran Abdullah Nashih Ulwan sebagai berikut:

1. Etika Meminta Izin

Ulwan, meletakkan etika meminta izin ke dalam pendidikan seks, dengan mengacu al-Qur'an surat An-Nur ayat 58-59 seperti di atas yaitu :

- 3) Melihat untuk tujuan pengobatan
- 4) Melihat untuk tujuan peradilan dan meminta persaksian

Seperti halnya etika meminta izin, menurut penulis, Ulwan telah memberikan pedoman dalam pendidikan seks untuk remaja dari persoalan akhlak dan etika. Dasar yang digunakan tidak bersinggungan dengan pendidikan seks, beliau lebih condong pada persoalan akhlak. Hal ini sebuah konsekuensi bahwa, kerangka pendidikan seks lebih diarahkan pada persoalan etika atau pembentukan akhlak terpuji.

Untuk itu, seorang pendidik atau orang tua hendaknya memberikan kaidah ini dengan penjelasan secara proporsional, dalam arti tidak terlalu eksklusif sehingga menjadikan gerak atau tingkah laku remaja semakin terkekang. Penulis setuju pendapat Ulwan, bahwa etika melihat perlu diberikan kepada remaja ketika masa tamyiz, tetapi akan lebih mengena apabila etika melihat sudah diberikan sebelum pada remaja, yang biasanya berkembang antara usia sebelum sekolah, yaitu ketika aturan-aturan yang berkenaan dengan dirinya yaitu ketika kekuasaan eksternal ke internal dan terdiri atas tingkah laku yang diatur dari dalam, yang disertai perasaan tanggung jawab pribadi untuk tindakan masing-masing.³⁵

³⁵ Elizabeth B. Hurlock, *“Developmental Psychology A Life-Span Approach”*, Terj. Istiwidayanti dan Soejarwo, Psikologi Perkembangan: Suatu Pendekatan sepanjang Rentang Kehidupan, (Jakarta: Erlangga, tt), h. 76.

pernikahan usia muda. Di mana pernikahan muda bukanlah suatu pemecahan yang bijak, mengingat bahwa tujuan pernikahan itu bukanlah hanya untuk menjaga dari bahaya nafsu seksual yang liar melainkan kompleks, yaitu untuk meraih kebahagiaan hidup bersama dalam suatu rumah tangga. Kebahagiaan bersama inilah yang membutuhkan berbagai perlengkapan, seperti kematangan kepribadian dari kedua belah pihak atau kedewasaan psikologis serta tersedianya atau terpenuhinya sarana hidup yang menunjang.

Tetapi kecenderungan dari perkawinan usia dini yang hanya menuruti keinginan hawa nafsu semata, maka sulit untuk mencapai kebahagiaan berkeluarga, karena pernikahan usia dini, secara psikologis belum tentu kedua belah pihak memiliki kelengkapan pernikahan yang baik, minimal kedewasaan emosional.

7. Menjelaskan Seks kepada Remaja Secara Terang-terangan

Ulwan memberikan sebuah pemikiran bahwa banyak orang tua yang bertanya-tanya tentang kebolehan pendidik menerangkan dengan terang-terangan kepada anak tentang segala hal yang berkaitan dengan ciri pubertas, alat reproduksi dan fungsi-fungsinya, tentang kehamilan, melahirkan, dan cara-caranya, dan bahkan tentang cara melakukan hubungan seks ketika ia sudah memasuki ambang pernikahan. Namun mereka tidak mendapatkan jawabannya dan masih bingung di antara boleh dan tidak. Sedangkan lebih lanjut beliau akan memaparkan dalil-dalil syar'i yang membolehkan pendidik menjelaskan secara gamblang kepada anak laki-laki atau

